



## Montes de Miranda (30-03-14)

Los Montes de Miranda constituyen una prolongación hacia el este de los Montes Obarenes, que tienen su continuación en la denominada Sierra de Cantabria.

Arrancaremos desde Ircio (480 m.) y pronto iniciaremos la primera subida para cruzar el collado de Peña Gobera por una senda entre encinas, bojés y madroños, sin llegar a coronar el buzón de la cima. El término Gobera proviene de goba o cueva. El nombre se lo dan las cuevas que hay junto al monasterio de Herrera, por donde pasaremos un poco más adelante.

Tras esta subida, bajaremos hacia el monasterio de Herrera, ya por la vertiente sur. El monasterio camaldulense, ubicado sobre una fuente, tuvo una vital importancia desde el siglo XII. Los originales cistercienses aprovecharon el hierro, la sal y el carbón vegetal de este rico enclave. Se comunicaban con las localidades vecinas de Miranda y Haro. Hacia Haro y San Felices, lo hacían por la "Senda de los Abades". Nosotros no tomaremos esa senda, que sale cerca de las cuevas, hacia el final de la tapia, sino que subiremos hacia Peña Escalera, pasando por Cueva Negra o Beltza. Caminaremos por una senda resguardada hasta iniciar un ligero repecho, duro y resbaladizo, para ascender a la meseta previa a la cumbre. Entre bojés y enebros coronaremos Peña Escalera (810 m.), justo encima de Villalva de Rioja y su laguna artificial.

Nuestro siguiente objetivo será el refugio de Villalva, que está ubicado en el término de Miranda, límite con Sajazarra. Subiremos por el camino hasta llegar al refugio, donde se encuentra el Mirador de La Rioja.

A continuación bajaremos hacia la zona de la Dehesa Vieja por una preciosa senda. Siguiendo las curvas de nivel y ascendiendo algún cordal, nos dirigiremos al término de Hontana, tras las peñas de Las Jembres, casi siempre a través de un bosque de pinos. Cuando lleguemos a un cortafuegos, giraremos a la izquierda para dirigirnos a las citadas peñas de Las Jembres. Estas peñas son muy características de la zona y se ven muy altivas desde La Rioja. Son dos peñas prácticamente iguales, pero nosotros subiremos a la de la derecha (820 m.), que es la más baja pero tiene mejor acceso. Para subir a la peña de la izquierda es necesario realizar pasos de escalada.

Volveremos al cortafuegos y tomaremos la denominada "Senda del Avellano", situada al norte del pico del mismo nombre. Es una de las sendas más bonitas de los Montes de Miranda y no sube mucho, incluso parece llana.

Esta senda nos conducirá a un camino ancho y, a través de ese camino, alcanzaremos la cumbre de Peñalrayo (956 m.), que es el punto más alto de los Montes de Miranda. En esta cumbre encontraremos varios buzones, uno de ellos dedicado al naturalista Félix Rodríguez de la Fuente.

A continuación iniciaremos la bajada siguiendo la línea de cumbres, donde nos encontraremos otro buzón montañoso, Monte Fuerte (927 m). Por último llegaremos a una pista que nos enlazará con un bonito sendero para alcanzar, finalmente, la laguna de San Juan del Monte (620 m.), donde finaliza nuestra ruta.

Datos de la ruta:

- Longitud: 19 km.
- Tiempo: 6,30 h. - 7 h.
- Desnivel acumulado subida: 920 m.
- Desnivel acumulado bajada: 800 m.





# Montes de Miranda (30-03-14)

